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饮料市场份额发生巨大变化

位 于 纬 三 路 的 水 产 市 场 ，始
建于 1993 年。每天这里的交通压
力都很大，特别是早晚高峰期，熙
熙 攘 攘 的 车 流 、人 流 在 这 里 交
织。昨日上午，郑州晚报记者到
该市场探访。“不闻其面，先闻其
味”，还没到市场，就远远地闻到
了鱼腥味。

附近居民张先生说，在这里住
十几年了，虽然说每天闻着鱼腥味
早已经习惯了，但是每次去趟公园
回来，还是忍不住“嫌弃”一番家附
近的空气。“天天闻着鱼腥味，早就
没有吃鱼的欲望了。”

除此之外，纬三路水产市场还
存在着市场布局分散、设施简陋、
功能不健全、企业经营规模小、营

销能力不足、集聚效应差等问题。
又是地处闹市区，随着房租等成本
压力的逐年增加，地理位置的优势
已经不复存在。“给交通、周边居民
造成很大的困扰，不仅发展后劲不
足，即使是现状也都难以维持，如
果想进一步发展，增强产业集聚效
应，辐射能力增强，可以说外迁是
纬三路水产市场最好的出路。”一
业内人士分析。

纬三路水产市场主体方负责
人透露，到今年年底，商户们的合
同也已经到期，不再续签，支持市
场外迁。而作为市场的所在地，金
水区相关单位负责人也表示，外迁
对市场来说是好事，他们也会全力
支持。
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水产市场外迁升级，新市场年底将开门迎客，借力航空物流

美国鲜活小龙虾将直上市民餐桌
从人们餐桌上最初的奢侈品到如今进入寻常百姓家，海鲜在郑州市民
的餐桌上是越来越常见。伴随着人们对海鲜逐步喜爱的，是郑州水产
行业的发展。如今，郑州的海鲜不仅供应河南，还辐射到了河北、山西
等周边省份，甚至辐射到了海南、广东等地。但位于市内的两家水产市
场的发展却日渐式微，交通拥堵、安全隐患、扰民……去年，水产大世界
完成外迁，如今，中部两岸水产海鲜果蔬物流园已基本具备商户进场装
修的条件，年底将开门迎客，郑州水产市场完成升级。该物流园还将借
力航空物流，澳大利亚的龙虾、挪威的三文鱼、美国的小龙虾……这些
美味的海鲜郑州市民都将率先“尝鲜”。
郑州晚报记者 徐智慧

去 年 9 月 份 开 始 ，每 周 都 有
来 自 北 欧 的 三 文 鱼 自 郑 州 机 场
海 关 报 关 入 境 ；今 年 3 月 份 以
来，来自孟加拉国的黄鳝也开始
从 郑 州 航 空 口 岸 定 期 进 口 。 郑
州 航 空 港 正 凭 借 着 越 来 越 丰 富
的 国 际 航 线 和 相 对 较 低 的 物 流
成本，快速的通关速度吸引着越
来越多的企业从郑州报关，进口
鲜活海鲜。

中部两岸物流园相关负责人说，
他们也将与航空港对接，借力航空物
流优势，“下一步，澳大利亚的龙虾，
挪威的三文鱼，美国的小龙虾、帝王

蟹……将源源不断地到达郑州，满足
消费者的最大需求”。

郑州市市场发展局相关负责
人 介 绍 ，建 设 这 样 一 个 集 副 食
品 、海 鲜 品 、干 调 品 的 交 易 、贮
存 、集 散 、流 通 等 功 能 于 一 体 的
园区，不仅能充分满足承接市场
外迁的任务，郑州的水产行业还
将 完 成 升 级 改 造 。“ 依 托 自 身 优
势，在一个内陆城市打造一个鲜
活海鲜的集散地，无论是对郑州
的产业升级转型，还是提升郑州
的影响力，都将起到积极的促进
作用。”

对接航空港，郑州市民都将率先“尝鲜”

中部两岸物流园一期主体工程已完工

一面是饱受发展困扰的市场，一
面是规划全面、设施完善的物流园，
对商户来说，这并不是个难以抉择的
选择。12 月 11 日，在纬三路水产市
场附近，近 300 名商户与中部两岸物
流园签订了入园意向。

昨日上午，郑州晚报记者在该
物流园建设现场看到，一排排的门
面房主体工程已经完工，已基本具
备了商户进场装修的条件，根据计
划，年底前物流园将开门迎客。说
到交通优势，该物流园位于郑州市

惠济区东北部，紧邻黄河公路大桥、
黄河公路铁路两用桥，京广铁路、北
四环、107 等，不远处就是连霍高速
下道口“郑州惠济站”，文化路、开元
路、天河路、江山路等区内干道四通
八达。

该项目相关负责人介绍，该项
目建设分为两期进行，目前主体工程
已经完工的为一期，总共加起来市场
面积将达到 18 万平方米。“近期目标
是年销售额 300 亿元，远期将形成上
千亿的规模。”

饮料企业开卖牛奶
健康概念成为主打
国内包装水市场1100亿容量
功能饮料420亿元，碳酸饮料仅150亿元

日前，可口可乐公
司高调宣布在北美
销售其高端牛奶
“Fairlife”，这背后
凸现了国际市场上
碳酸饮料这一品类
正在走下坡路的大
趋势。中国市场与
此类似，碳酸饮料
的增长速度急剧下
降，但是诸如功能
性饮料、茶饮料和
凉茶则加快增长。

各品类此消彼长

近10年来，国内饮料行业呈现出平
稳发展态势，公开资料显示，年均产量增
速保持在 10%~20%。目前饮料行业的
总产值已经超过 1.1 万亿元，而 10 年前
这个数字仅为2200亿左右。换句话说，
10年间饮料行业扩大了至少5倍。

中国食品商务研究院研究员朱丹
蓬表示，饮料业高速发展的原因主要在
于两方面，一方面，国内经济一直处于
快速发展阶段，居民对饮料的消费能力
日渐增强；另一方面，饮料行业生产商
致力于发展携带便捷、口味和品类多样
化的饮品，来吸引消费者，进而推动行
业发展。

如今，我国饮料市场已由当年一支
汽水打天下，发展为由碳酸饮料、水饮
料、果汁饮料、茶饮料、功能饮料、含乳
饮料等共同瓜分市场，此外，果蔬、粗
粮、大豆、咖啡等饮料也寻求在市场上
分得一杯羹。这其中，碳酸饮料一直是
可口可乐和百事可乐的天下，两可乐巨
头的营销战，可谓你方唱罢我登场，但
随着消费观念的变化，“两乐”在饮料市
场整体份额不断下降。

有第三方报告显示，茶饮料、凉茶、
功能饮料、饮用水所占份额有所提高，
尤其是凉茶行业表现突出，市场增幅同
比超过 30%，远高于 10.6%的行业平均
水平。而曾经的饮料品类中的“老
大”——碳酸饮料份额则继续前些年的
低迷，呈下降趋势。据第三方的数据显
示，目前国内市场包装饮用水一年约
1100 亿容量，功能饮料是 420 亿元容
量，而凉茶则是 300 亿元，碳酸饮料仅
150亿元。碳酸饮料的份额越来越少。

饮料行业竞争日趋惨烈

经过多年的发展，中国饮料市场已
经进入百事可乐、可口可乐、康师傅、统
一、加多宝、王老吉、雀巢、娃哈哈等行
业品牌企业争霸的战国时代，很多大企
业通过并购或者新建生产基地的形式
从而增强自己的竞争力。

中国饮料行业市场并购与联盟一

直此起彼伏，2009年达能和娃哈哈的收
购之战轰动全国，2011年食品巨头雀巢
巨资收购银鹭。2012 年国内饮料巨头
康师傅与百事可乐在内地建立战略联
盟。

同时，各大饮料品牌还纷纷加大投
资规模和产能扩张。2009 年娃哈哈投
资上百亿引进众多自动化生产线生产
旗下饮用水、碳酸饮料、果汁等产品；
2011 年百事可乐宣布未来 3 年在华投
资25亿美元；2011年统一计划投资120
亿元在大陆新建17座方便面与饮料厂。

今年 4 月，凉茶巨头加多宝在广东
省清远市砸 10 亿重金建设的清远新厂
一期正式建成投产。加多宝品质及资
源管理总经理庞振国透露，目前在四
川、湖北、浙江还有 3 家新厂正在建设
中，未来将陆续建成投产。

主打功能饮料的东鹏成立至今已
经投资建设 4 个生产基地，分别是广州
增城基地、东莞基地、安徽滁州基地以
及计划开工的重庆生产基地。截至
2014 年 10 月，公司现有 13 条利乐包生
产线、11 条瓶装饮料生产线、两条纯净
水生产线、1条罐装饮料生产线，年生产
能力超过70万吨。

饮料行业市场化趋势非常明显

记者走访广州几家大型超市发现，
饮料品类所占据的空间几乎是食品类最
多的，基本会占满两到三面货架。业内
人士指出，面对市场上品类众多的饮料
产品，消费者已经日渐理智，都会有针对
性地选择适合自己的饮品，差异化显
著。此外，今年比较突出的现象，便是有
越来越多的人开始将关注的重点放在饮
品的健康和安全性上，甚至愿意花较高
的价格去购买具有纯天然概念的饮品。

东鹏公司的相关负责人对记者表
示：“未来饮料巨头之间竞争或新进入
者都会普遍采用研发新品的方式。饮
料行业市场化趋势非常明显，消费者需
求主导行业发展态势，而在消费者日益
注重健康的背景下，健康也将成为饮料
新品的主要特点。”
南都供稿


